

# La Región Extremeña

## DIARIO REPUBLICANO

### CONTINUACION DE "LA CRÓNICA"

Anuncios en cuartilla plana, 5 céntimos de peseta la línea. — Los permanentes, los que se publican en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales. — Los originales no se devuelven.

En Badajoz, un mes, 125 pesetas. — En provincias, trimestre, 35 idem. — Extranjero, trimestre, 6 idem. — La correspondencia se dirigirá al administrador, como de costumbre. — No se publica los domingos.

Badajoz. Año LVI. Núm. 10.727.

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Miércoles 6 de Julio de 1910

Clinica especial de enfermedades de los ojos

## Don Cayo Alvarado

Profesor libre de Oftalmología. Médico-Oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Pone en conocimiento de los enfermos de los ojos que necesitan consultar, que habiendo sido llamado por algunos que desean operarse de cataratas y de otros padecimientos, permanecerá en Cáceres, del 1 al 16 de Julio, hospedándose en la FONDA DE EUROPA, y en Mérida, del 16 al 31 de Julio, en la FONDA DE LA MADRILEÑA.

## PROCEDIMIENTO INICUO

Si los elementos clericales, anonadados por la imponente manifestación del domingo, se hubiesen limitado á preguntar que aquella no fue tan numerosa como nosotros hemos dicho, nos hubiéramos encogido de hombros.

Lo que no puede tolerarse, lo que merece una enérgica protesta, es que aquellos elementos, impulsados por una aviesa intención, traten de perjudicar intereses profesionales respetabilísimos, que tienen por base aptitudes y pericia que todo el mundo reconoce y la honradez más acrisolada.

El orden admirable que reinó en la manifestación, la corrección laudabilísima con que procedieron, cuantos tomaron parte en ella, empeñados en no herir los sentimientos religiosos de nadie, imponían á la gente clerical la obligación de guardar los respetos debidos á todos los que figuraban en aquel hermoso acto; pero en vez de cumplir noblemente esa obligación, recurre, por medio del periódico carlista que aquí se publica, al procedimiento inicuo que ya hemos indicado, y al cual nos referíamos en el número de ayer.

Los que asistieron á la manifestación impulsados por sus convicciones, no tienen por qué ocultarse; no les mortifica, sino todo lo contrario, que sus nombres los lance á la publicidad el *Noticiero Extremeño*; pero tienen que causarles profunda indignación el que ese periódico intente, si bien, de seguro, no ha de conseguirlo, que se emplee contra algunos de los manifestantes el *boycottage*, por haber concurrido á un acto que honra á todos los que contribuyeron á darle vida y brillantez.

Y es tanto más censurable la conducta del *Noticiero*, cuanto que habiendo asistido al acto del domingo la representación de importantes entidades bancarias, abogados, comerciantes é industriales de gran crédito, corredores de comercio muy acreditados, propietarios, agricultores, etc., la irquina del diario carlista sólo se revela contra coetáneos manifestantes... ¿Por qué establece esa diferencia entre éstos y las demás personas de relieve social que figuraron en la manifestación? ¿Será debida preterición tan extraña, al temor de que, publicando otros nombres el colega, pudiera perjudicar, en ciertas ocasiones, á los dueños del periódico, que ante todo y sobre todo se cuida de lo que á sus intereses particulares atañe?

Los señores aludidos, que tan caio-

sos defensores son de esos intereses, no han debido consentir nunca que el *Noticiero* trate de lastimar á los de otras personas. El procedimiento inicuo que á qué emplea con tal fin, es muy peligroso, porque otras plumas lo pueden utilizar, aun cuando esto les cause repugnancia grandísima.

Las responsabilidades de una campaña de esa índole serán exclusivamente de los amos del periódico carlista, que se han propuesto, por lo visto, concitar contra ellos los odios de determinadas individualidades. Semejante aventura nos parece muy comprometida y puede tener fatales consecuencias...

## MADRID AL DIA

(IMPRESIONES)

4 de Julio

A fuer de historiador puntual y verídico, he de gravar aquí unas cuantas impresiones complementarias y aclaratorias de las muchas reflejadas por la prensa madrileña en sus columnas acerca de la manifestación anticlerical verificada el día tres de Julio.

Llegué á las cinco de la tarde al espacioso y florido salón del Prado, y puedo declarar bajo la fe de mi promesa honrada, sin necesidad de juramento, que no había por allí sino el público de costumbre en esas horas estivales, cuando el calor aprieta de verdad y la misma estatua de Neptuno, siempre fría, está en camino de fundirse á los rayos del ardoroso Febo.

No llegarían á veinte las personas que se recreaban tirando ó viendo tirar á los monigotes alojados en las garitas verbenas, cuya distracción «sport» ó entretenimiento agradable, va teniendo entre nosotros tantos aficionados como la lucha greco-romana y la del *jiu-jitsu*. Llevada esta última al paroxismo por Raku y de Riaz, el enorme suizo de músculos montanosos, en la postrera sesión celebrada en el circo de Parish.

El grupo que más se atrae á los tiradores y es blanco de sus flechas preferentemente, representa un episodio del «Huerto del Francés», compuesto de Muñoz Aldije y una víctima que cae al golpe de la barra traidora esgrimida por uno de aquellos celeberrimos criminales cuando el tirador da en el punto céntrico.

Pero estoy divagando. A las seis en punto, el paseo de carruajes de dicho salón estaba medio lleno de público que rodeaba las banderas gremiales, y delante de los barracones se apiñaba una multitud, á la sombra del arbolado, que, por huir del sol hasta el momento preciso de incorporarse á la manifestación en la hora señalada, un *Laciera* hubiese creído ó aparentado creer indiferente al movimiento regenerador y tan adicta á su persona como á los monigotes mencionados.

Entre los manifestantes que aguantaban á pie firme los rayos del sol y los que hacían tiempo en la penumbra de la arbolada, si se hubiesen reunido hubieran llenado totalmente el paseo de coches. No hay quien pueda con justicia desmentir esta categórica y verdadera afirmación.

A las seis y cinco minutos (reloj del Banco de España) la desembocadura del Prado, estaba cubierta y obstruida por los manifestantes y con grandísima dificultad pude abrirme paso junto á la naciente casa de Correos para salir á la plaza de Castelar é internarme por Recoletos y la Castellana.

La fuente de la Cibeles estaba coronada de espectadores (ya eran las seis y diez minutos), y por la calle de Alcalá venía un grupo muy numeroso con tres banderas, que no sé como pudo incorporarse al gentío antes citado.

Y llegué á Recoletos. Detrás de mí

quedaba el grueso de la manifestación, que por instantes se iba aumentando, según las observaciones de los chicos encaramados en los árboles, hasta formar una masa cerrada é imponente. Pero mi asombro fué mucho al ver delante de mí, en cuanto alcanzaba la vista una gran muchedumbre que ocupaba todo Recoletos dejando atrás la cabeza de la manifestación con los batidores municipales. Entonces, en realidad, la manifestación estaba hecha sin necesidad de recorrer profesionalmente el itinerario trazado, porque después no hicimos más que apretar las filas para dar un poco de movimiento al bloque de protesta que lo ocupaba todo.

Dos murallas vivientes bordeaban la vía en su longitud enorme; dos murallas de personas, señoras la mayor parte, que de seguro no sentían temor en presencia de los terribles perturbadores sociales, y miraban con simpatía un acto tan digno, tan pacífico, tan hermoso, tan ejemplar, tan europeo.

Una cuarta parte (no quiero exagerar), una cuarta parte de los manifestantes eran mujeres. Pocas vestían ricas telas ni llevaban sombreros. ¡Pobres mujeres, á quienes la modestia de su condición hacía más respetables! Quizás irían allí muchas madres, muchas viudas de los muertos en Melilla. Sin quizás irían otras mil que no pueden legar á sus hijos otra herencia que su miseria, su civismo, su honradez y un recuerdo de maternal amor.

La mentirosa *Epoca* dice que fueron en la manifestación unas doscientas mujeres. Eso, en cualquier trecho del total recorrido. Cuando así se falsea la verdad en lo que ve todo el mundo, ¿qué no harán los conservadores tratándose de cosas abstractas? Por esta vez pueden guardarse su ética en el bolsillo, y sus matemáticas en cualquier lugar escusado.

La nota suprema del feminismo redivivo dióla una extranjera desde la altura de su elegante «milord», aplaudiendo con entusiasmo á los manifestantes. Era como un símbolo de Europa, que batía palmas en loor del renacimiento hispano. Porque ayer se hizo visible el despertar de este pueblo, dormido tanto há en sus laureles seculares. Y se advirtió claramente que quiere incorporarse á la vida de las naciones cultas. Por primera vez, después de largos días, el pueblo y el gobierno van del brazo en España persiguiendo la conquista del ideal.

## PACOTILLAS

Cantares

A la puerta del Congreso hablabon Maura y Moret... Si se ha rebajado alguno, no se sabe quién á quién.

Se dice que el Vaticano contesta que no y que no... Para perpetuar su fama Canalejas ¡qué ocasión! O hay firmeza y energía ó alguno va á naufragar. ¡Aquella salve de Olozaga vuelve á ser de actualidad!

Lo que desecha el Progreso no puede prevalecer.

¡Ante la bombilla eléctrica hizo mutis el quinqué!

Brillará, al fin, en España el sol de la libertad...

¿Qué costará más ó menos?

¡Ese ya es otro cantar!

Para dos procesados que hay en Madrid, uno por defraudador de consumos y otro por delitos cometidos como Juez municipal, pide el Ministerio público 1.230 años y 1.300 de presidio, respectivamente.

Es de suponer que si resultan, por fin,

condenados á esa pena, el mismo Tribunal solicite de la Superioridad que se les reduzca á la mitad á cada uno.

Porque ¡quién resistir puede, sin apelar al suicidio, vivir mil trescientos años en presidio? Si, si, que les rebajen, por lo menos, la mitad, para que se consuelen!

Ya se estaban bañando en agua de rosas los clericales, creyendo que, por la cuestión de actas, le iba á faltar á Canalejas el apoyo de los republicanos para combatir el clericalismo.

¡Quía, hombre, quía! Los republicanos están al lado de Canalejas en esa cuestión, aunque no avance tanto como ellos quisieran.

Lo que se necesita es que Canalejas no se amilane ni se aflija por las protestas de los buhos, de los cuervos y de las lechuzas.

Que graznen, que chillen y que patallen todo cuanto quieran, que ya se cansarán.

Si Canalejas pensó su nombre glorificar demostrando tener lo que no se puede nombrar, ¡ocasión como esta, no se le vuelve á presentar!

¡Conque á vencer por síones ó á caer con la glorificación que corresponda, que en este caso, ya se encargará el país liberal de lo que haya que hacer!

Y luego que vengan protestas y mitines y mensajes y manifestaciones y jermiadas y rogativas.

Sepan, pues, los elementos que lanzando están envites, que cuando se siembran vientos no se recojen confites!

Leo:

«En el Teatro de Apolo la policía sorprendió al empresario señor Arruej y al señor Luca de Tena que se disponían á batirse, á causa de haberse negado el primero á aceptar una tiple que le recomendó el segundo.»

¡Arrej! ¡Y por eso se iban á bati?

Pues si se pone eso en moda, en adelante las recomendaciones á los empresarios, se harán en esta ó parecida forma:

«Sirvase usted admitir en el coro de señoras á mi recomendada Fulanita de Tal, aunque es jorobada, tuerta y sordo-muda, ó de lo contrario nombre usted dos amigos que se entiendan con los míos, don Fulano y don Mengano, para dirimir la cuestión en el terreno de los caballeros.»

Está visto que cada día resulta más complicada la vida en este mundo.

Consecuencia de las modernas escuelas filosóficas de Renan, Tolstoy y Pacomio Peribañez!

A don José los Obispos amenazan con los báculos...

Los que á él le preocupan son los *consabidos* pacotillos.

ESTRAN

## El cultivo del trigo

Un experimento notabilísimo

En Pampaneira (Granada), D. Narciso Aragón, queriendo comprobar experimentalmente la eficacia de los abonos químicos en el trigo, dividió un terreno muy fértil y bien cultivado en tres parcelas iguales. La primera parcela la dejó sin abono químico; la segunda fué abonada, por hectárea, con 400 kilogramos de superfosfato, 80 de sulfato de amoníaco y 120 de nitrato de sosa; y la tercera recibió iguales abonos que la segunda, más 100 kilogramos de sulfato de potasa. Pues bien, en la primera parcela (sin abono) cosechó 1.674 kilogramos de trigo, por hectárea; en la segunda (sin potasa)

PASION

El síntoma más seguro de muerte, es la convulsión; jamás cesa la vida sin que preceda movimientos de todos los músculos que violentos se agitan, defendiéndose del germen morbozo que la ataca y destruye, y esto que ocurre en la vida física, ocurre en la vida social.

Cuando las instituciones sociales se ven corroidas en sus cimientos y próximo a desplomarse, sus miembros se agitan y en espasmos febriles pretenden rechazar su descomposición.

Por ser licitas estas manifestaciones de la vida física y social, ni nos sorprende ni extraña, que los elementos clericales rechacen, con movimientos estertóreos, su próxima muerte; pero si bien comprendemos que sus periódicos, en los espasmos de su terrible agonía, lanzaran gritos de terror, no comprendemos que sus últimos chillidos sean soeces insultos que, lejos de producir la lástima del moribundo, produzcan el desprecio del hombre honrado.

Tergiversar los conceptos distintos, clerical y religioso, para que valiéndose de esta confusión, protesten los inocentes, débiles y acéfalos, que de otro modo hubieran permanecido siempre en su estado anodino, es censurable, porque lo noble es defenderse con la verdad y no con el engaño; pero en fin, pase, son bien dignos de lástima los que no tienen más masas que esas; ni más razones que el engaño.

Desmentir la realidad queriendo hacer de las decenas unidades, porque así presumen desvirtuar la victoria del adversario, no nos molesta, sólo nos produce risa, porque la carcajada es la sola contestación que tiene tan cándido ardid, como es negar el número de manifestantes, que han sido vistos por todos.

Pero, la insidia, el perverso deseo de perjudicar a personas en sus intereses, estimación y vida privada, jeso, ni puede ni debe tolerarlo ninguna persona sensata, seria y que, como nosotros, hacemos de la libertad un culto!

Criticables son los actos de los hombres en su vida pública; discutibles son las ideas; pero señores neos, la vida privada es tan sagrada como esos santos que os preciáis adorar y que solo escar-necéis con vuestra lengua viperina, por la que exagúe de razones, sólo escupís soeces insultos.

¿Y sois vosotros los que predicáis amor? ¡Vosotros! los que sólo sentís pasiones de odio y encono.

Reducido es el número de vuestros corifeos; pero os emplazamos que de seguir por el camino escogido, los rugidos de vuestra ira, y las convulsiones de vuestra pasión, sólo serán escuchados por idiotas ó asalariados y merecerán el desprecio de la humanidad consciente.

ENIGMA

¿Por qué el Sr. Pidal, hijo del célebre y elocuente leader del clericalismo, y como su padre consecuente cristiano, se ha separado de la orden jesuita y de la casa Ayala?

Sus ideas concuerdan en los principios; sin embargo, se distancia en los procedimientos. El Sr. Pidal es un creyente, pero no explota sus ideas; ¡es un sincero!

PARTOS

Doña Lucía López, profesora titular en partos, con práctica en la Sala de Maternidad del Hospital clínico de San Carlos, de Madrid, ofrece a las señoras embarazadas los servicios de su profesión.

Sepúlveda, núm. 20, bajo

¡Equilibrios!

¿No habéis sentido admiración y lástima al presenciar los equilibrios del titiritero ambulante? Eso mismo sentimos al ver la espinosa situación que tienen que sortear los que comen con los liberales, viven con los conservadores más ó menos autorizados y bullen con los neos. ¡Verdad es que el estómago inspira y suplente a la inteligencia cuando ésta no existe!

.349 kilogramos, y en la tercera (con potasa) 5.048 kilogramos.

Estas cifras no necesitan comentarios, pues establecen de un modo patente que los abonos químicos pueden triplicar las cosechas de trigo, siempre que no se prescindan de la potasa, es decir, que se emplee abono completo.

Además, debemos advertir que el trigo de la tercera parcela (con potasa) resultó tan denso, voluminoso y sano, que ha llamado la atención de los que lo vieron en la Exposición de Valencia, habiendo algunos agricultores que lo han adquirido, a precio elevado, para utilizarlo como simiente.

ANTIGUA

Sombrereria de los FRANCÉSSES

CASA FUNDADA EL AÑO 1840

Por mejora de local se ha trasladado al número 30 de la misma calle.

Sombreros Hongos, Flexibles, Sevillanos, Cordobeses, Algabenes y Lagartijos.

Modelos gran novedad en varias clases de paja.

Últimas novedades en gorras para caballero.

Marineras, Gorras y Sombreros de paja para niños.

RESPECIALIDAD DE LA CASA,

SOMBRERO CONFORTABLE

30, Echegaray, 30

TRIBUNA LIBRE

Lacayos insidiosos

Mi tribuna de ayer ha producido gran revuelo entre la gente nea. ¿Por qué? Porque contenía algunas verdades de esas que están al alcance de todas las inteligencias, por muy neas que sean, de nuestra capital.

Verdades, sí, verdades como puños y que por esta sola razón, la de ser verdades, molestan a los farsantes partidarios de la mentira y el embrollo en todas ocasiones.

Sólo por eso llamó tanto la atención mi tribuna de ayer y fué causa de que se agotara el papel de LA REGIÓN EXTREMEÑA.

Pero debo declarar que estos triunfos no sólo no me envanece ni me halagan, sino que me parecen inusitados y desde luego inmerecidos, porque no hay ningún mérito en decir lo que se siente y sentir con todos, ya que ello es obra de una sencilla observación de las cosas y personas.

Señalar los hechos que pasan a nuestra vista, consignar los sucesos que se realizan en nuestra capital, con sinceridad y procurando, unas veces censurar suavemente y otras con toda la aspereza que requiere la destrucción de la mentira insidiosa, podrá ser loable pero nunca meritorio hasta el punto de aplaudirse con tantas felicitaciones como las que yo recibí ayer. Conste, sin embargo, que las agradezco y sigamos adelante.

En la manifestación del domingo he dicho que iban la intelectualidad más distinguida y el trabajo más útil y provechoso, numerosamente representados. Para tratar de negar esta aserción mía rigurosamente exacta y verídica, el periódico más neo de esta capital copia algunos nombres como en son de burla, en un suelto insidioso y verdaderamente canallesco que ha rechazado con asco la opinión pública toda. En dicho suelto, que conozco por haberle copiado LA REGIÓN, porque yo nunca leí aquel papel acreditado desde su nacimiento de hipócrita y ladino, como buen jesuita, más que de poner de relieve como intelectuales a los señores que cita, pretende ponerlos en evidencia, y lo que es más gordo, atacarlos en su vida privada, en su manera de vivir, en su modo de ser particular y esto, con perdón del rastreador prior autor del suelto y hasta sin su perdón que no lo merece por lo innoble y bajo de su intención, habremos de calificarlo como una insidia canallesca, propia sólo de neos asalariados.

no me explico que en esa venta se incluya la conciencia y se emplee en algo que no se refiere a las ideas, sino a menoscabar personas que son para todo el mundo respetables.

Esto solo lo hacen los bichos atentos a engullir como única necesidad de la vida animal; los hombres no pueden hacerlo sin caer en la condición de bichos.

Y es posible que el suelto en cuestión no sea de los que habitualmente escriben por dinero.

Su factura parece ajena al modo de redactar de aquel papel y quien sabe acaso sea de algún jesuita de levita, de esos que en los ratos de ocio que les deja el bufete, se dedican a la escribanía periodística por puro espíritu de morder y por puro afán de gozarse en el martirio de la humanidad. En el género neo los hay de todas las especies... malas.

Por esta vez, convengamos en que se equivocaron y lo que creyeron una ofensa ha resultado, por juicio de la opinión, un favor honorable.

Quedemos, pues, en que hubo en la manifestación ingenieros (los más distinguidos) médicos (los de más fama) abogados (los más elocuentes y discretos) farmacéuticos (los más antiguos), comerciantes (los de más créditos), banqueros (los más acaudalados), agentes de negocios (los más conocidos), obreros de artes y oficios (los de más habilidad) y mujeres, las más adorables y honorables por sus bellezas y virtudes.

Es esta la mayor y la mejor representación de la opinión pública? Pues... he dicho.

LUIS MONTALBÁN.

TOS. Tose el que quiere, pues no hay que resistir 25 horas a los discos pectorales de Roselló—Caja, 2 reales; en frascos, 6.—Farmacias y droguerías.

MANIFESTACION ANTICLERICAL

Desde Don Benito

Organizada por las sociedades obreras, secundada por los elementos liberales y republicanos, ayer se celebró una imponente manifestación en esta ciudad.

Partió del domicilio de las sociedades recorriendo las principales calles de la población, a los acordes de la Marsellesa, Himno de Riego y otras composiciones semejantes.

Su objeto fué testimoniar al gobierno del Sr. Canalejas su adhesión por su actitud en la cuestión religiosa y recientes reales órdenes y demás extremos contenidos en el siguiente manifiesto que se repartió previamente:

Al pueblo de Don Benito

Obreros, liberales, demócratas y republicanos, vosotros que representáis la parte progresiva y culta de nuestra ciudad, acudid hoy domingo a las cinco de la tarde al domicilio de las Sociedades Obreras, en donde en forma legal reclamaremos de los poderes públicos la supremacía del poder civil y la independencia de nuestra patria del yugo de todo poder extraño, felicitando al gobierno de S. M. por sus miras patrióticas sacudiendo la tutela del poder teocrático y colocando a nuestra patria en el lugar que le corresponde como pueblo culto y progresivo que une a su grandeza, la tolerancia.

Ciudadanos que os tenéis por hombres libres y dignos, amantes de nuestra patria y de la libertad, cumplid vuestros deberes cívicos, acudiendo en ordenada manifestación desde el local de las Sociedades Obreras hasta la casa Ayuntamiento, en donde entregaremos nuestras reclamaciones al Sr. Alcalde para que por su conducto lo haga al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.—La Comisión.

La manifestación fué presidida por el señor alcalde y el consecuente republicano D. Guillermo Paniagua, a quienes acompañaban distinguidas personas.

Entre las calles que recorrieron figuró la de Ancha, donde tienen su fastuosa residencia los hijos del corazón de María.

A las siete y media próximamente, llegó la manifestación a la plaza de la Constitución, estacionándose a bandera desplegada, en las inmediaciones del Ayuntamiento, donde se encontraba ya el señor alcalde, que se había separado de la manifestación en la calle Arroyazo.

En este momento, una Comisión presidida por el Sr. Paniagua, subió al despacho de la presidencia y entregó al señor alcalde un mensaje para que éste a su

vez lo remitiera al señor presidente del Consejo, disolviéndose acto seguido la manifestación a instancias del Sr. Paniagua, que lo aconsejó desde uno de los balcones del Ayuntamiento, siendo el orden completo.

No cerraré la presente sin hacer público que los sacerdotes, frailes y aspirantes de ésta, recorren los domicilios solicitando firmas en una protesta que piensan elevar al gobierno contra su última Real orden y que también se asegura que algunos, en su afán de recoger el mayor número, visitan las escuelas y colegios haciendo firmar a los chicos, dándose el caso de que al que por su poca edad no puede hacerlo, ellos lo hacen cogiéndoles la mano.

A pesar de ello, la impresión general es de simpatía al Sr. Canalejas y su política, al que también se le dirigen pliegos y telegramas de adhesión.

GODSMÁN

4 Julio 1910.

CAFÉ MERCANTIL

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Mantecados, Leche merengada, Limón, Ricos refrescos espumosos, Cerveza helada grande, and chico.

De cómo recogen firmas los clericales

Valencia del Ventoso 3 Julio 1910.

Señor director de LA REGIÓN EXTREMEÑA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Le agradecería publicar en el diario de su digna dirección estas líneas, para dar a conocer la propaganda que están haciendo los curas de este pueblo. Han hecho un escrito protestando del Gobierno en la cuestión clerical, y van por las casas sorprendiendo la buena fe de las mujeres, que muchas de ellas firman por sorpresa, y hasta han estado en algunas escuelas de niñas y éstas, sugestionadas por sus palabras y por el respeto a sus profesoras, les han hecho firmar, y a la mayor parte de ellas, que aún no saben escribir, lo han hecho cogiéndoles ellos la mano para que lo hagan.

¿Sabrán estas pobres criaturas lo que firman ni de qué protestan? Creo que no, pues a su edad no tienen discernimiento ni pueden conocer el bien ni el mal.

Le da gracias anticipadas y sabe me tiene a su disposición incondicionalmente. Su afmo. amigo s. s. q. b. s. m.

A. T. Q.

TARTANA Se vende una en buenas condiciones. Para tratar, Prim, 41, principal.

REMITIDO

Sobre la manifestación

Los sacristanes asalariados del muy católico, apostólico, romano y jaimista Noticiero, entre otras inexactitudes, dicen: «... que la manifestación del domingo sólo la componían 700 y pico de manifestantes». Quizás haya querido decir 7.000 y pico; pero si son 7.000 ó 700 como dice, no lo discutiremos con los a... Uclés, Reyes Huertas y demás gente del Noticiero, porque no vale la pena.

Y sigue diciendo el periódico carca: «El señor gobernador nada habló, ni nada dijo...»

Pues si no habló, ¿cómo queréis que dijera lo más insignificante? Porque para decir algo se necesita hablar, y si no se habla, nada se dice.

¿Qué talentos de chicos! Después de esto, añade: «¿Qué iba a decir a aquellos siete centenares de personas, que en su mayor parte apenas si iban a comprenderle?»

Si hubiera hablado, aunque no todos eran licenciados, ni doctores, tenemos la completa seguridad de que se le hubiera comprendido, porque el más inculto de los manifestantes, tiene más meollo, por no decir más intelectualidad, que las cucarachas reporteriles del clericalismo.

UN MANIFESTANTE.

BARAINCA DENTISTA

Moreno Nieto, 10, principal

Extracciones, dentaduras postizas, coronas, puentes y toda clase de trabajos modernos.

Prestidigitación

Para sacar de un sombrero mil farolillos fresco; se necesita un prestidigitador público cándido y un sombrero de copa.

Para hacer de nada una compañía ó sociedad más ó menos anónima y lucrativa, se necesita fundar un periódico, hacer letras y unos cuantos bobos.

¿Guerra ó paz?

En una mano tenemos el acero dispuesto á destruir cuanto sea preciso; en la otra, el ramo simbólico del olivo. ¿Elegid, insensatos! ¿Qué queréis, paz ó guerra? Somos los más, pero somos prudentes; sois los menos y unos provocadores; nosotros, ni tenemos ni jamás cedemos, y si de nuevo nos provocan vuestras bravatas, recogeremos el guante y marcharemos á la lucha.

INTENCIONES PERVERSAS

Los que llamándose clericales, profanan con su baba asquerosa el espíritu religioso, haciéndolo víctima de la más execrable censura, no pierden momento en demostrar de una manera inicua y despreciable, las perversas intenciones que dentro de su conciencia, llena de ponzoña y de maldad, encierran.

El noticiero extremeño (y lo titulo con letra minúscula porque ni aún ésta merece) al dar cuenta de la manifestación, y después de faltar descaradamente á la verdad, se ocupa en citar nombres de algunas personas que á la misma acompañaron (personas que seguramente honrarán á la religión cristiana más que ellos) y con la aviesa intención de todo neo, se permite encarecer á las damas católicas que no compren en cierta y acreditada casa comercial. ¿Qué pretenden estos despóticos é intolerables carcas? ¿que se declare el boycottage social entre el comercio, que traiga una perturbación mercantil, con toda la gravedad que ello encierra? ¿son estas las máximas que establece la iglesia católica?

Demostrado queda que sois unos miserables mercaderes que teniendo por norma la usurpación absoluta de todo, constituis para el progreso una gran rémora que envilece y degra la nuestra patria.

La Cámara Oficial del Comercio y de la Industria tiene la palabra sobre este asunto, y ella que es la llamada á velar por los intereses mercantiles, verá si debe ó nó condenar la conducta de tal periódico ó de sus inspiradores.

El rasgo de San Vicente de Alcántara

De los actos celebrados el día 3 en toda España, ninguno ha tenido la importancia, la solemnidad del acto realizado por los librepensadores de San Vicente de Alcántara.

Mil cuatrocientos vecinos de dicho pueblo, han hecho, en ese día, pública abjuración de la religión católica.

LA FARMACIA DEL GLOBO

Calle de San Juan, núm. 31, tiene completo surtido de medicamentos y vende á precios módicos

¡NO EQUIVOCARSE!

Dentro de la calle de San Juan, núm. 31

LOCAL Y REGIONAL

Que si 8.300 tarjetas, que si 734 manifestantes, que si Badajoz tiene 40.000 habitantes...

Tonterías, tonterías. Para que los que no quieran enterarse se enteren de una vez, vamos á recordarles un hecho que es más elocuente que diez manifestaciones anticlericales.

Recordarán nuestros lectores, recordarán los periódicos clericales y carlistas vergonzantes, que la Junta municipal suprimió, al discutirse los presupuestos de este año, una subvención á las procesiones; que no llegaba á 1.500 pesetas.

Nuestro Diario, creyendo dar el golpe, excitó á los católicos para que de su peculio particular reunieran la suma que la Junta de asociados había suprimido.

Noticiero Extremeño secundó á su cariñoso colega, y durante unos días estuvieron publicando calurosas alocuciones dirigidas á la grey católica.

Pues bien; de aquella suscripción se habló unos días, al cabo de algún tiempo se hizo el silencio más absoluto; pasaron las procesiones de Semana Santa, y todavía no nos han dicho que se reuniera la modesta cantidad que la Junta municipal, con muy buen acuerdo, suprimió.

¿No prueba esto bien á las claras los sentimientos del pueblo de Badajoz?

Estamos autorizados para decir que el Joaquín Jimenez que figura en las listas de Noticiero, de los señores que entregaron su tarjeta en el Obispado, no es el farmacéutico D. Joaquín Jimenez.

Los neos recomiendan los establecimientos de dignos comerciantes liberales á las damas católicas.

Hay neos que no tienen inconveniente en aceptar credenciales de pecaminosas manos liberales.

Siempre tan aprovechados los neos y siempre tan primos los liberales.

Comentando las manifestaciones

«El Gobierno del Sr. Canalejas recibió hoy del pueblo español una consagración sin precedentes, que le debe dar fuerzas para proseguir resueltamente su campaña.

El pueblo español decidió, á su vez, de sus destinos, dando un golpe de muerte al clericalismo.»

(O Mundo, de Lisboa.)

Telegramas

He aquí los que se han recibido es esta capital á los que se dirigieron al Sr. Canalejas:

«Presidente Consejo de ministros á Alcalde accidental:

Quedo muy reconocido á su telegrama de felicitación.»

«Presidente Consejo Ministros á Landa: Agradezco mucho felicitación. Recibida conferencia; el Gobierno se preocupa hondamente de cuánto se sirva participar.»

«Presidente Consejo Ministros á Osorio: Agradezco mucho su expresivo telegrama.»

Riña

Zafra.—En las inmediaciones del cuartel de la Guardia civil, riñeron Vicente Gaitia Domínguez y Angel Zoido Ramírez. Ambos resultaron con heridas leves y han sido detenidos, poniéndoseles á disposición del Juzgado municipal.

Detenido

Lobón.—En la dehesa Miraflores fué detenido Leonardo Pérez Ramos (a) Araujo, vecino de la Puebla, que desde hace bastante tiempo estaba reclamado por el juzgado de Instrucción de Mérida.

Fuga del hogar paterno

Puebla de la Calzada.—El vecino don Mauricio Gragera Pérez, se ha presentado á la Guardia civil denunciando que hace algunos días su hijo Gonzalo, de 26 años de edad, ha abandonado el hogar paterno, siendo esta la fecha que se ignora su paradero.

Avergonzados

Pueden estarlo los que pasan la vida mintiendo, viviendo con la sangre preciosa del pueblo, robando en sus empresas mercantiles emprendidas con el dinero traído de Filipinas, etc., etc., y tratando de engañar al mismísimo Dios que figen adorar.

Los que ejercitan dignamente un derecho que á recabar la mayor libertad social se encamina, labrando con ella un mayor grado de bienestar para todos, en vez de sentirse avergonzados se sienten honrados y enaltecidos.

Sirva esto de contestación á lo que di-

ce mintiendo, como siempre, el famoso noticiero carca.

Enfermo

Lo está nuestro amigo D. Pedro Lázaro, interventor del Matadero.

Deseamos su pronto y completo alivio.

Que conste

Las llaves de dos edificios que han ocupado las tropas de la guarnición, fueron entregadas en el día de ayer al alcalde accidental.

Antes y en virtud de un aviso que le diera un vecino, se envió recado para que se adoptaran las medidas conducentes, á fin de evitar que estuvieran encendidas de noche las lámparas de uno de aquellos edificios.

Lo celebramos

Restablecido completamente de la grave enfermedad que ha padecido, hoy salió por primera vez á la calle nuestro querido amigo D. Gregorio Hernández.

Royerta

Fuente de Cantos.—El día 2 cuestionaron en una calleja de dicho pueblo A. fonsó Alarcón y Miguel Jerga Jimenez.

El primero de los contendientes resultó con dos lesiones en el pecho, causadas con arma de fuego.

El Miguel, viendo tan mal herido á su rival, emprendió la fuga. Según pudo averiguar la guardia civil, aquél se encontraba oculto en el domicilio de su abuela; allí fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

A varias señoras de las que asistieron á la función de desagravio que los neos celebraron ayer en la parroquia de San Andrés, las vimos aquella misma noche en el cine, presenciando la representación de Las bribonas.

Y se nos ocurre preguntar: ¿irían á la iglesia á pedir al Santísimo autorización para verse retratadas en dicha zarzuela?

TEATRO

De El cabo primero, obra representada anoche en primer lugar, ya hemos hablado en otra ocasión.

La interpretación de Alma de Dios, nos satisfizo mucho. La canción húngara, si hemos de ser sinceros, la comparamos con la que cantó el Sr. Ortiz de Zárate en en López de Ayala y de este juicio salió beneficiado el Sr. Calero, interprete hoy del celebrado bohemio.

Las escenas de la sacristía, cuadro el más importante tal vez de la obra, bien.

En ellas distinguióse el Sr. Moreno, artista del que aún no hemos hablado, pero que merece un párrafo encomiástico, que nosotros le dedicaremos á su debido tiempo.

La señora Mora cantó su parte con reconocida maestría. Anita Castilla, bien en la farruca y en el final de la obra, que supo conover al público.

Las señoras Carrasco y Torquemada son artistas bien conocidas de nosotros, y por ésto no hemos hablado de ellas aún. Tiempo hay para todo.

Los demás artistas no descompusieron el cuadro.

FUNCION PARA HOY

A las ocho y media: Alma de Dios. A las diez: La mala sombra. A las once y cuarto: El húsar de la Guardia.

El viernes estreno de la zarzuela Dora y la opereta La viuda alegre.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio titulado "SE ARRIENDA", que publicamos en la cuarta plana.

Servicio telegráfico

Madrid 6 (2-30).

Sobre la manifestación del domingo

Los periódicos discuten acerca del número de manifestantes que concurren á la grandiosa manifestación celebrada

aquí el domingo último; pero todos reconocen que es la más grandiosa é imponente que ha habido en esta capital.

Merece indicarse que El Correo, diario conservador, afirma que á dicha manifestación asistieron de 90.000 á 100.000 personas.

Bien por las damas de Gúipuzcoa

A la manifestación celebrada el domingo último en San Sebastián, concurren muchas y elegantes damas.

Es natural

La prensa de provincias se ocupa con preferencia de las imponentes manifestaciones del domingo.

Un espectáculo tan grandioso no se ha ofrecido nunca en España.

Senado

En la sesión celebrada ayer en la Alta Cámara, continuó el debate sobre la contestación al mensaje de la corona.

Hicieron uso de la palabra los señores Rodríguez San Pedro y obispo de Madrid-Alcalá, contestándoles el Sr. Canalejas.

Congreso

El diputado republicano Sr. Salillas, pronunció ayer un extenso y notable discurso en el debate sobre la contestación al mensaje de la corona.

Se ocupó, entre otras cosas, de la semana trágica y del fusilamiento de Ferrer.

Le contestó el Sr. Soldevilla y el ministro de Instrucción pública Sr. Burell.

FARMACIA DE SAN JUAN

del licenciado GREGORIO LAGUNA

Productos garantidos, especialidades nacionales y extranjeras, aguas minero-medicinales, y ortopedia. Precios módicos; prontitud en el despacho.

CALLE DE SAN JUAN, NUM. 37 (frente á Bravo Murillo)

SE VENDEN enseres de labor. Darán razón, Ronda del Pilar, núm. 30.

A TODOS los que padecen de granos rojos, de acné, de forúnculos, de absesos, de llagas supurantes; en una palabra, de enfermedades en que exista supuración, aconsejamos vivamente el uso de la Levadura de Coirre (Levadura seca de cerveza), con la cual obtendrán una curación radical.

Esta especialidad, tan apreciada de los médicos, se encuentra en todas las buenas farmacias del mundo entero.

Exijase la verdadera marca de fábrica: COIRRE (de París).

PAPEL PARA ENVOLVER

Al precio de 20 céntimos se vende el kilo de papel; en la Administración de este periódico, Arco-Aguero, 18, bajo.

OJO

Dinero con hipoteca desde mil duros á millares; interés módico. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas; no cobro comisión.—F. de Soto, Tardío, 9, Badajoz.

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA

ESTABLECIDA EN MADRID Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelo

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en periódicos de Madrid, provincias y en el extranjero, con combinaciones á precios reducidos.

Esquelas de defunción y aniversarios en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, salas, medianerías, kiosco frente á ex Calatras y programa oficial del teatro Real.

PROPAGANDAS RÁPIDAS

Pidansa tarifas.

PARA ESCUELAS NORMALES

ARITMÉTICA Y ALGEBRA de Santos Redondo

De venta en la tipografía de A. Arqueros.

Badajoz.—Tip. "La Minerva, Extremeña,

# SÍFILIS VENÉREO ANEMIA

Los Confitos Emerin dan á las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujos blancos de las mujeres, Bleenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confitos Emerin con la debida instrucción, 4'50 ptas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poltraciones, espermatorrea, herpetismo, albuminaria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El Regenerador de la sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los  
**MEDICAMENTOS**

## EMERIN

TRES VIRTUDES:

**CONFIANZA**

**HONRADEZ**

**SEGURIDAD**

Como prueba de esto, la Casa EMERIN devolverá á los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.ª, Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Badajoz, Farmacia de D. Vicente Domingo Sanchis, San Juan 31

## COMPAGNIE D'ASSURANCES GÉNÉRALES

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Fundada en París en 1819

Capital social (completamente desembolsado).....	francos	2.000.000
Reservas efectivas.....		24.665.000
Primas á cobrar.....		78.621.586

Total de garantías en 31 Diciembre, 1908..... 105.286.586

Siniestros pagados hasta dicha fecha.....		332.452.622'05
Capitales asegurados.....		19.898.184.547

Esta Compañía, la más antigua y rica de las francesas, ha repartido en 1908 un dividendo activo del 120 por 100 sobre el capital, cotizándose actualmente en la Bolsa de París á 5.000 francos la vigésima quinta parte de cada una de sus acciones.

Esta Compañía ha cumplido con todos los requisitos que se exigen en la nueva Ley de Seguros.

SUBDIRECTOR EN ESTA PROVINCIA:

### DON EMILIO GONZALEZ GASTAÑOS

Plaza de Cervantes, 18.—BADAJOZ

Autorizada su inscripción en el Registro General de Seguros por Real orden de fecha 8 de Julio de 1909.

Se admiten agentes viajantes, con sueldos y comisiones.

## INSTITUTO PROVINCIAL DE VACUNACION

ESTABLECIDO EN ALMENDRALEJO

Premiado con medalla de Oro en la Exposición Regional Extremeña 1892

obispo y pensionado por la Excelentísima Diputación

BAJO LA DIRECCIÓN DEL DOCTOR

Don Emilio Muñoz y Leza.

## SE ARRIENDA

por ocho años, desde el próximo San Miguel, el quinto de «La Viçiosa», término municipal de Alanje, en esta provincia, de cabida de 500 fanegas de tierra, de las cuales la mitad se han de dedicar á pura pasto y la otra mitad á labor de año y vez.

Las proposiciones, en pliego cerrado, se dirigirán á la Administración general del Excmo. señor marqués de Acapulco, Alcalá Galliano, 6, Madrid.

La propiedad se reserva el derecho de elegir de entre los licitadores, el que crea conveniente.

Fábrica de rótulos esmaltados

## MANUEL VIÑADO

Zaragoza.

Rótulos de calles. Números de casas. Numeraciones para fondas, colegios, hospitales, nichos, etc., etc.

Lápidas para nichos y cruces para tumbas. Letras sueltas para ser colocadas en balcones, del tamaño que se deseen. Ovalos y bandas indicadoras para puertas de habitaciones. Etiquetas para constructores y fabricantes.

Anuncios muy prácticos para el comercio é industrias, por medio de placas esmaltadas colocadas en el interior de los tranvías y coches, automóviles de la empresa de Badajoz.

Para pedidos, dirigirse á Felisardo Díaz, Benegas, 8, Badajoz.

## MATIAS LOPEZ

### CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás.

Sus cafés, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.

Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

DEPÓSITOS

Montera, núm. 25, Madrid.

Boteros, núm. 22, Sevilla.

Place de la Madeleine, número 21,

París.

Mantas, núm. 62, Lima.

A. Cristóbal, Buenos Aires.

Emilio Lahesa, Tángier.

Ronda San Pedro, 53, Barcelona.

Obrapia, núm. 53, Habana.

Uruguay, núm. 81, Montevideo.

V. Ruiz (Perú), Cerro de Pasco.

J. Quintero y Comp., Santa Cruz

de Tenerife.

La Extremeña, Manila.

## BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida á Prima fija.

CAPITAL SUSCRITO.....	Ptas. 15.000.000'00
CAPITAL DESEMBOLSADO.....	3.750.000'00
RESERVAS en 31 de Diciembre de 1908, comprendidos los reaseguros.....	26.085.296'77
PAGADO Á LOS ASEGURADOS HASTA 31 DE OCTUBRE DE 1909.....	45.948.317'39

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias, inmediatas ó diferidas y compras de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España.

Domicilio social: Rambla de Cataluña, núm. 18 y Cortes, núm. 603, Barcelona.

Autorizado por la Comisaría general é Inspección de Seguros, el 4 de Agosto de 1909.

Delegado é Inspector en Extremadura: D. Cayetano Liedó, Montesino, núm. 31.

NOTA.—Con buenos sueldos y comisiones se admiten agentes instruidos, inútil presentarse sin buenas referencias. Dirigirse al inspector.

## LA PREVISION ANDALUZA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Domicilio social: Albareda, 19 Sevilla. (Edificio propiedad de la Compañía)

Autorizada por Real orden de 1.º de Septiembre de 1909. Hecho el depósito que exige la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Seguro de Ganados caballar, mular, asnal y vacuno..... Por muerte é inutilización total ó parcial, primas muy económicas.

Seguro de Quintas..... Por robo, hurto y extravío, el 250 por 100 de prima anual del capital asegurado, si son de 1 á 20 cabezas y pasando de 20 el 2 por 100.

750 pesetas satisfechas en plazos mensuales, antes de 1.º de Noviembre de 1910, para los mozos que se sorteen en el año 1911.

729 pesetas pagadas en plazos mensuales, hasta cumplir la edad de veinte años, para los mozos que se sorteen en el año 1912.

SUBDIRECTOR EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

DON MANUEL CAMPOS EULATE

Vasco Nunez, núms. 1, 3 y 5, Badajoz.—Hotel «La Favorita»